



Limoges, le 13 septembre 2022

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### La promotion des achats durables en faveur de la transition écologique à l'hôpital et dans les établissements médico-sociaux

**Le développement durable et la responsabilité sociétale des organisations/entreprises (RSO/RSE) impactent tous les secteurs d'activités de notre société.** Ces thématiques constituent des enjeux majeurs, autour desquels il est primordial de créer **une synergie commune d'actions.**

Depuis plusieurs années, l'ARS Nouvelle-Aquitaine anime, conjointement avec la Fédération Hospitalière de France (FHF), un groupe thématique de la fonction achat mutualisée avec les directeurs achat des 12 Groupements Hospitaliers de Territoire (GHT). Au mois de juin 2021, afin de répondre aux enjeux du développement durable en pleine évolution, un groupe d'acteurs experts en achat et en développement durable associant des directeurs achat a été mis en place.

L'objectif est de porter des actions volontaristes et innovantes pour développer une politique régionale de promotion des achats publics durables hospitaliers et médico-sociaux. Des démarches régionales, en cohérence avec les travaux nationaux actuels, ont été engagées avec la collaboration du groupe d'experts, du Groupement de Coopération Sanitaire (GCS) régional des Achats<sup>1</sup>, et de l'Association Nouvelle-Aquitaine des Achats publics Responsables (3AR)<sup>2</sup>.

Les objectifs régionaux :

**Rédiger et promouvoir une charte achats durables permettant de :**

- définir l'achat durable afin de s'entendre sur un vocable commun,
- prioriser les segments,
- définir et mettre en place des indicateurs de suivi au sein des établissements.

**Créer un réseau régional de professionnels autour de la thématique des achats durables favorisant :**

- le recensement des bonnes pratiques, des freins, des besoins,
- le partage de pratiques professionnels,
- la constitution d'une boîte à outils sur une plateforme collaborative,

**Cartographier les achats durables dans les établissements**

<sup>1</sup> Site internet du GCS Achats Nouvelle-Aquitaine : <https://www.qcsachatsnouvelleaquitaine.fr/>

<sup>2</sup> Site internet du réseau 3AR : <http://www.achatsresponsables-aquitaine.fr/>

Les travaux collaboratifs ont permis de produire des premiers livrables attendus. Une **campagne de diffusion régionale de la charte a été lancée en janvier 2022 par l'ARS**. À ce stade, seuls **21,6%** des établissements de la région - ayant répondu à la campagne de maturité de la performance des achats – déclarent intégrer des critères environnementaux, avoir une approche en coût global et utiliser des critères et/ou sociaux<sup>3</sup>. L'objectif de l'Agence Régionale de Santé avec le soutien d'experts reconnus est d'accompagner les établissements sanitaires de la Nouvelle Aquitaine vers une démarche d'achats durables, au service de la transition écologique.



## >>> Un soutien et un engagement fort pour la transition écologique

Cette année, **l'ARS Nouvelle-Aquitaine, en partenariat avec l'Association Nouvelle-Aquitaine des Achats Publics responsables (3AR)**, s'est engagée à promouvoir des pratiques de développement durable au sein des établissements sanitaires de la région Nouvelle Aquitaine, offrant aux GHT signataires de la charte, une action de formation entièrement prise en charge dans le cadre du partenariat.

**La création d'un réseau régional de promotion des achats responsables avec la mise en place d'une plateforme collaborative**, développée par l'ARS Nouvelle-Aquitaine, et co-animé par le GCS Achats Nouvelle Aquitaine est à la disposition des établissements qui souhaitent s'engager dans cette démarche. Ces établissements pourront bénéficier d'un accompagnement sur mesure sous la forme de groupes de travail, de formations et d'outils méthodologiques. Cette plateforme a vocation à poser des diagnostics personnalisés pour les établissements volontaires et valoriser les actions existantes pour favoriser le partage des bonnes pratiques.

Parmi les objectifs fixés dans le plan d'action régional, **l'ARS Nouvelle-Aquitaine s'engage financièrement auprès du GCS Achats Nouvelle-Aquitaine pour accompagner les établissements dans cette démarche collective**. A cet effet, une cartographie des achats durables est réalisée afin de déterminer le niveau de maturité des établissements de santé.

## >>> Une région très engagée où plusieurs actions sont lancées

Depuis plusieurs années, les GHT en Nouvelle-Aquitaine œuvrent pour favoriser des **démarches innovantes et écoresponsables**. La priorité est de **limiter l'impact environnemental et de réduire au maximum la production de gaz à effet de serre**. L'objectif est de rendre les **établissements de santé plus écologiques** au service des patients tout **en conservant et/ou améliorant la qualité de prise en charge**.

**Quelques exemples d'actions déployées dans la région :**

### **GHT de Charente**

- Marché réservé pour la livraison de fruits et légumes frais locaux. Démarche inscrite dans la Responsabilité Sociétale de l'Entreprise,
- Zéro latex au bloc opératoire. Moins de Déchets d'Activités de Soins à Risques Infectieux (DASRI) incinérés, économie substantielle, moins de pollution et travail facilité,
- Mise en place d'un robot « Neptune » au bloc opératoire. Ce robot récupère les liquides opératoires et les filtres à travers un cartouche à usage unique avant de les rejeter dans le circuit des eaux usées.

### **GHT des Deux-Sèvres :**

- La mise en place de critères environnementaux dans les marchés de travaux pour le lot PEINTURE,
- La mise en place des critères carbone dans les marchés de travaux afin que les entreprises déclarent et

---

<sup>3</sup> Enquête *primum non nocere*

- compensent leurs émissions en venant travailler au sein de l'établissement,
- Mise en place de chaudière à bois, réduction des gaz à effet de serre,
  - Marché alimentaire durable : producteur local et de qualité de la viande, afin d'augmenter le taux de prise alimentaire : lutte contre la dénutrition et le gaspillage.
  - Marché GHT fruits et légumes intégrant les critères EGalim<sup>4</sup>.

**GHT de la Vienne :**

- Restauration avec une démarche « mon Resto Responsable », commandes individualisées des repas, démarches sur le gaspillage alimentaire, valorisation des déchets vers filières de méthanisation ou compostage, étude sur les cycles courts et producteurs du territoire loi EGalim<sup>4</sup>,
- Tri et recyclage des masques, économie circulaire, écologique et solidaire,
- Transport logistique durable, étude Gaz Naturel Véhicule.
- Lavage à l'eau dans les EHPAD et USLD

---

<sup>4</sup> loi EGalim : <https://agriculture.gouv.fr/egalim-1-tout-savoir-sur-la-loi-agriculture-et-alimentation>

**Contact presse ARS Nouvelle-Aquitaine**

Tél : 06 65 24 84 60

ars-na-communication@ars.sante.fr